

LE COMTE JOSEPH DE PUISAYE

En 1798, il se fit une tentative pour fonder une colonie d'émigrés français dans le Haut-Canada, sous les auspices du gouvernement anglais.

Le comte Joseph de Puisaye fut l'initiateur de ce mouvement. Cet émigré représentait la noblesse du Perche aux Etats généraux où il se fit remarquer par ses idées libérales. Cependant, lorsqu'il vit la tournure que prenaient les choses, il voulut sauver le roi. Commandant à Evreux en 1793, il essaya de lever une armée pour accomplir son projet. Battu à Vernon, il passa en Bretagne où il succéda à La Rouarie. Ayant remporté quelques succès il entra en négociations avec l'Angleterre, mais la défaite de Quiberon mit fin à son influence. Il passa alors en Angleterre et il proposa aux autorités anglaises d'aller s'établir au Canada avec ses partisans. L'offre paraît avoir été acceptée avec empressement, car il fut vivement recommandé aux autorités canadiennes.

De Puisaye débarqua à Québec dans l'été de 1798. Il était accompagné de quarante personnes en tout et non de 480 comme le prétend l'auteur des *Aventures*. Il n'y avait que deux femmes ; les hommes étaient presque tous anciens officiers.

Les émigrés furent très bien reçus par le gouverneur et par le clergé catholique. Ils se rendirent dans le Haut-Canada durant l'automne et hivernèrent à Kingston. L'accueil qui leur fut fait par les Haut-Canadiens fut moins chaleureux qu'ils n'avaient droit de s'y attendre. Plusieurs membres du Conseil de cette province prétendirent qu'il ne serait pas prudent d'accorder trop de privilèges à ces étrangers et surtout de leur mettre des armes dans les mains. Cependant le Conseil, sur la recommandation du lieutenant-gouverneur, concéda ou plutôt réserva pour les nouveaux venus une étendue